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非常感謝綠色逗陣的邀請，在去年運動結束以後，為了要讓更多的朋友能夠

大家一起同心協力的工作，當我在講說同心協力的工作的時候，未必是大家現在

非常關心的選舉或是政治的運動，因為我一直相信一件事情，那件事情就是臺灣

真正未來的希望跟未來最大的力量在我們的下一代，在我們的公民社會當中，只

要臺灣公民社會的基盤能夠發生改變，這個改變我們可以慢慢讓它改變，那遇到

一些重要的事件的時候，也可以讓改變的幅度稍微快一點、大一點，當然去年很

多朋友一起努力、一起參與，包括我相信在座很多先進，大家也都一直支持，太

陽花的運動當然是其中一個事件，但是在這個運動結束了以後，要怎麼樣繼續地

能夠在臺灣各個不同的角落繼續去深耕我們的理念，那同時可以讓贊成我們理念

的朋友繼續集合在一起工作，就變成是一件非常重要的事情。 

 

那也是在這樣子的想法下面，跟一些朋友共同成立了島國前進，那過去這一

年，當然在社會上面，我相信各位可能看到比較多島國前進的新聞，是我們努力

的在推動補正公投法的運動，而這個補正公投法的運動對矯正不管是我們目前代

議民主所出現的缺失，或者是大家所共同想望的，臺灣人民自己要當家作主最關

鍵性的公民投票那個時刻來臨的準備，都是非常重要的事情。 

 

我也可以跟各位報告的是說，在過去這一年，經過我們在全臺灣的各個地方

所成立的各個組織，因為島國前進不是只會在台北開記者會、開研討會，島國前

進除了在台北以外，我們在桃竹苗、在台中、在台南、在高雄、在屏東，都有我

們在地所成立的組織，而那些在地成立的組織除了讓島國前進參與的夥伴，大家

去宣揚補正公投法，要去改變臺灣民主政治的理念，我們另外一方面也針對了很

多的事情在做深耕的工作。 

 

最近這段期間我相信各位從媒體上面都可以看到我們下一代臺灣未來的希

望很了不起，高中生，串聯起來針對教育部他們想要把大中華的思想去毒害我們

下一代年輕學子的心靈，全國各個高中高職已經有200多個學校串聯起來，看到

這些年輕學子他們積極的行動、他們的覺醒，其實我自己心裡非常感動，因為就

像臺灣的民主一樣，我們前面一輩的先進幫我們打出了一片天空，現在面臨的困

難我們必須把棒子接下來繼續努力，但是看到我們年輕的，更年輕的一代，可能

已經不只是在太陽花的時候，大家看到的研究生或者是大學生，在一年以後現在

已經蔓延到了高中生，他們能夠這樣子自主的串聯，不需要有任何人在旁邊下任

何的指導棋，教他們該怎麼做，他們自己到目前為止，我靜靜的在旁邊看，他們



就做得非常好，這個是我相信這個是臺灣未來的希望。 

 

那當然在比較近的政治進程上面，如果剛剛美琇姐所講的，2016年非常非

常的重要，理由我相信不用再複述，這也是為什麼我非常感謝綠色逗陣朋友，特

別是美琇姐長期以來在支持臺灣民主化的運動，去年島國前進成立了沒有多久以

後，美琇姐就主動跟我們聯絡，她希望給這個團體，給這個團體所在推廣的運動，

給更多年輕的新世代有一個發聲的管道，所以非常慷慨的，在沒有跟我們收任何

費用的情況之下，每個禮拜四的下午五點到六點，播出了這個頻道，讓我們可以

發聲，這個禮拜，當然我們每個禮拜都會針對我們所在進行的工作跟大家報告，

那但是同時一方面也針對對臺灣民主的深化以及我們臺灣未來主體性的確立很

重要的工作，利用綠色逗陣所提供的這個發聲的機會，這個平台，不斷地在進行，

像這個禮拜剛好我就採訪了大概是我開了這個節目以來最特殊的一個經驗，我採

訪的對象是三個高中生，那三個高中生他們現在在做的，一個是建國中學、一個

是新竹中學還有一個是中和高中的，他們在做的就是反黑箱課綱北區聯盟，在進

行串聯的工作。 

 

島國前進也跟其他的團體一起，包括了在高雄南部的部份，南區的反黑箱課

綱串聯的行動，我們也靜靜的在旁邊扮演支持者的角色，以這些學生為主體，他

們很有想法，他們自己去做。那我相信整個臺灣的改變絕對不是任何一個人透過

他自己的力量就有辦法達成的，而是透過許許多多的臺灣人，對這個土地的感情，

對這個土地的愛，大家共同的努力，默默的付出，我們一點一點把臺灣變成一個

更好的地方，以我們希望實現建立我們理想的國度，這樣子的一個理想越來越

近。 

 

當然我最後我會知道各位朋友對2016年近期的目標，選舉的這個目標的焦

慮以及目前可能在媒體上面看到很多紛紛擾擾的消息，可能會覺得有一點擔心，

但是我可以很誠懇的跟各位報告，就是我自己在2013年，遠在太陽花運動以前，

在2013年的夏天決定跟一群朋友，那我相信等一下峰正他會做更進一步詳細的

說明，2013年的夏天之所以跟一群朋友開始要去推整個第三勢力，基本上面的

看法跟判斷就如同美琇姐剛剛所講的一樣，要讓中國國民黨在國會不過半，去結

合公民社會的力量非常非常的重要。 

 

第二個部分是臺灣需要有第二個代表進步價值力量的本土政黨，跟民進黨的

朋友維持一個既競爭又合作的關係，那各位不要誤會說，好像我出來做第三勢力



的事情是全盤的在否定民進黨的努力，並沒有，在過去的幾年當中，跟很多很優

秀民進黨的朋友，在很多公共政策的議題上面，大家還是彼此並肩作戰，但是我

也要很坦白的講，在過去幾年的期間當中，可能有一些事情的決定跟作法的確是

讓我感覺到有一些失望，而那個失望讓我相信必須要有一個新的力量，跟他維持

一個又競爭又合作的關係，那這也是為什麼我們開始會去籌組第三勢力，那我們

的初衷跟我們的本心沒有改變，我們在設定整個戰略的時候，完全是配合著目標

的設定，第一個目標的設定就是要讓中國國民黨在2016年的國會不過半，在這

個目標之下的第二個目標就是要培植第二個臺灣本土的政黨，跟民進黨維持既競

爭又合作的關係。 

 

正是在這樣的目標下面，所以我自己現在所加入的時代力量這個政黨從來沒

有排斥，也沒有拒絕跟民進黨的朋友進行協調的工作，大家可以仔細地去看時代

力量所推出來的候選人，在很多地方我們在選的都是不太好選的艱困選區，而在

那些艱困選區當中，我們希望能夠推出形象很好，品質很好，優質的候選人，能

夠代表臺灣本土的力量，把中國國民黨劣質的立委拉下來，當然在這個過程當中，

或許很多不同的朋友有各自不同的想法跟各自不同的立場，所以有很多話在媒體

上面會傳來傳去，但是我可以跟各位保證一件事情，就時代力量這個政黨本身而

言，第一個我們絕對不會發言攻擊相同陣營，本土進步的力量；第二個有很多事

情我們是在默默地進行，希望最後能夠有一個最完美的結局，然後能夠跟其他進

步的勢力合作，完成2016年讓中國國民黨國會不要過半的目標。 

 

最後我相信大家也可以同意，當蔡英文主席2016如果能夠順利當選總統，

她有很多進步重要的改革法案，需要有過半的國會能夠支持她，但是在另外一方

面，如果說對於一些重要進步價值改革的法案有關係，民進黨的朋友可能基於各

式各樣的想法，覺得要退縮，覺得要妥協的時候，旁邊也必須要有一股力量撐著

他們必須要往前進，我想具體的細節，時間的關係我非常抱歉，因為今天下午我

還要趕到台中，幫時代力量另外一個參選人，柯劭臻律師，參與他選舉的活動，

所以我等一下可能要先離開，在這邊先跟各位綠色逗陣的朋友以及各位前輩說抱

歉，謝謝大家，謝謝。 

 

(掌聲) 

 

 


